

Defensoría del Pueblo de la Ciudad de Buenos Aires

Observación manifestación. 13/8/2025 Informe preliminar.

Ficha técnica

Lugar: Plaza del Congreso y alrededores.

Hora de inicio de la observación: 15 horas.

Hora de finalización de la observación: 18 horas.

Convocantes: Organizaciones de personas jubiladas, acompañadas por agrupaciones políticas, sindicales y sociales.

Método de observación: mixta (observación directa y monitoreo de medios en tiempo real)

Breve descripción del operativo

La zona del Palacio Legislativo estaba vallada con habilitación del tránsito vehicular por la Avenida Entre Ríos hacia Hipólito Yrigoyen. Dentro del perímetro, se pudo identificar un camión hidrante y una importante presencia de agentes de la Policía Federal Argentina, Gendarmería Nacional, Prefectura Naval y Policía de Seguridad Aeroportuaria, que permanecieron allí durante toda la jornada.

En ese contexto, se registró un hecho puntual al principio de la manifestación, cuando desde adentro del vallado arrojaron gas pimienta a un pequeño grupo de personas que golpeaba las rejas.

El operativo involucró, por otro lado, un número significativo de agentes de la Policía de la Ciudad de Buenos Aires, que formaron cordones en las intersecciones de Hipólito Yrigoyen y Saénz Peña y la Avenida Rivadavia y Paraná, además de a lo largo de la Avenida de Mayo, cuando pasaban las personas manifestantes.

Cuando la columna principal se estaba retirando, una porción reducida de manifestantes se desprendió para dirigirse a Rodríguez Peña y Bartolomé Mitre, donde se produjeron fricciones y empujones por parte de efectivos de la Policía de Ciudad de Buenos Aires.

Al finalizar la manifestación, unas cincuenta personas se fueron caminando por la vereda de la Avenida Entre Ríos, doblaron por Alsina y Combate de los Pozos hacia Hipólito Yrigoyen para reclamar por las personas detenidas. En ese lugar, integrantes de la Prefectura Naval y la Policía Federal Argentina, que formaron cordones, empujaron a quienes participaban y les arrojaron gas pimienta.

Características de la manifestación

Concentración y movilización en los alrededores del Congreso Nacional desarrollada de manera pacífica.

Personas heridas

Se registraron dos personas heridas: una periodista que se vio visiblemente afectada en el primer episodio donde se arrojó gas pimienta; y un hombre adulto mayor a quien le arrojaron ese mismo gas en la cara y le pegaron una patada hacia el final de la manifestación.

Personas detenidas

La Policía de la Ciudad de Buenos Aires detuvo a dos mujeres en la zona de Rodríguez Peña y Bartolomé Mitre, en el marco de las fricciones y empujones antes descriptos. Según trascendió en el lugar, se encontraban tomando fotografías y podrían pertenecer a prensa de la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE). En principio, fueron trasladadas a la Alcaidía N° 4.

Conclusiones

- 1.- Nuevamente se registró un despliegue excesivo e innecesario de las fuerzas de seguridad de carácter federal y local, con relación a la cantidad de personas movilizadas y las características de la manifestación.
- 2.- Además, pudo constatarse un uso ilegítimo, desmedido y sin justificación de la fuerza por parte de agentes federales y de la Policía de la Ciudad de Buenos Aires, en contravención a los principios de legalidad, necesidad y proporcionalidad.
- 3.- Como consecuencia, se vio afectada una trabajadora de prensa y un hombre adulto mayor. Además, se detuvo a dos mujeres que intentaban documentar con imágenes lo que ocurría en el lugar.